

Un peligro

Al ocuparnos, días pasados, de cierta proposición referente a la plaza de Antonio Maura, que no llegó a formularse en el mitin celebrado el domingo en la plaza de Toros, lamentábase la falta de educación política y social de que adolecen muchísimas de las personas que de la política se ocupan, pretendiendo dirigir la opinión por el rumbo que mejor cuadra a la realización de sus ideales. Este defecto nacional, que no han logrado corregir un siglo de práctica del sistema constitucional y el mayor grado de cultura a que hemos llegado, si bien parecía algo amortiguado en los últimos años, vuelve a presentarse en toda su repugnante lozanía de los antiguos tiempos, atreviéndose contra personas y cosas dignas del mayor respeto. En el libro, en el periódico, en la tribuna, se suceden sin interrupción los procazes atrevimientos objeto de nuestra censura, poniéndose en este punto las publicaciones que se precian de serias y formales, al mismo nivel que el asqueroso libelo, y compliéndose los que se hallan investidos del honroso cargo de representantes de la nación, con los oradores de guardacantón.

trádo los célebres manantiales. Pero Burton no se dio por vencido y decía que ahora eran dos los mentirosos. Se decidió entonces celebrar una especie de juicio contradictorio: ambos adversarios debían encontrarse en Bath durante una sesión de la «British Association» y cada cual expondría sus razones. Pero a la mañana del día fijado para la sesión, Speke fué encontrado muerto junto a un seto, con la escopeta descargada a dos pasos de él. Algunos dijeron que fué víctima de un accidente fortuito; otros que se había suicidado porque temía que Burton le confundiera y desenmascarara. La verdad acerca del trágico incidente no se supo jamás. Resultó, sin embargo, algo tiempo después, que Burton era quien menta y que las relaciones que hiciera Speke de su primero y segundo viaje eran verdaderas en absoluto.

Parece decir: no me juzguéis según los cánones de vuestro gusto artístico ni por el recuerdo de otras actrices; haced vuestro este dolor mio y mirad si acierto a sentirlo y a llorarlo.

Los delegados de Hafid

Melilla 31.—Las noticias que se tienen referentes al resultado de la entrevista que han celebrado los emisarios del Sultán con los jefes de las kábilas rebeldes, son las siguientes: Parece que los emisarios lograron convencer a los enemigos de España de la necesidad de que depongan su actitud, dejando de atacar las posiciones que los españoles tienen conquistadas. Los rebeldes escucharon atentamente las exhortaciones de los emisarios, contestando que se entregaban por completo en manos del Sultán. Unos y otros acordaron en principio evitar los choques de los kábilas con las fuerzas que guarnecen las posiciones españolas. Los parlamentarios rebeldes hicieron a los embajadores varias observaciones para aclarar la situación en que quedarán los moros de la harka que han sido arrojados de sus territorios, conquistados por los españoles. Los emisarios contestaron que no tenían atribuciones del Sultán para resolver por sí solos este asunto, ni podían dar una respuesta categórica. El problema será solucionado para lo porvenir, previas negociaciones con el Gobierno de España. Los rebeldes, después de hacer nuevas protestas de obediencia al Sultán, prometieron a los emisarios comunicar a sus compañeros las manifestaciones de los emisarios, insistiendo en el buen espíritu que entre ellos reina de obedecer los mandatos del Sultán, por estar seguros de que él dispondrá lo más justo y beneficioso para ellos. Los emisarios no se han comprometido a nada en la conferencia, pasando a dar cuenta al general Marina de la conversación sostenida y de las afirmaciones hechas por los representantes de la harka. En la conferencia trataron también de otras cuestiones de capital importancia para el porvenir, de las que solamente tuvieron una breve referencia sin prejuzgar la forma en que serán planteadas y resueltas. Uno de los puntos de que se ocuparon fué de nuestra línea de destacamentos, que siendo tan extensa obliga a España a tener que enviar un convoy a la última posición de la izquierda, siendo constantemente hostilizados nuestros soldados por los moros llamados Pacos. Los rebeldes contestaron que éstas agresiones aisladas eran casi, casi, imposibles de evitar, porque los Pacos no tienen relación directa con la harka y hostilizan a mansalva a los españoles. Se estudiará la manera de aprovisionar a los destacamentos. El Bachir recibió una carta que le dirigió el caid de Metzaza, quien parece que se somete a las decisiones de los emisarios de Hafid. Los emisarios esperan respuesta a cartas que dirigieron ayer a varios caides. En breve marcharán a Tetuán para conferenciar con los jefes de las kábilas de aquellos contornos, teniendo esperanzas de que sus gestiones serán favorables para la paz.

El instante

Los primeros días de su presentación coincidimos la mayoría en el concepto que de ella nos formamos: tratábase de una actriz decididamente inclinada a interpretar casos patológicos, aberraciones y desequilibrios femeniles de esos que, al acabar la función nos obliga a recurrir a la ciencia de algún amigo médico. Pero muy pronto, por su sinceridad, aún en esos mismos casos de excepción, y por su fibra de mujer apasionada, entretemos que por sobre de aquella que parecía ser la especialidad suya, destacaba con menos estudio y con mayor empuje de temperamento, la actriz llegada a la escena para dar espontáneamente vida a la vida y encarnar tipos femeninos todos pasión, poco excepcionales. Yo creo que en este último estriba su mayor fuerza trágica y su mérito más indiscutible. Pasó la época en que el estudio clínico amenazó con reemplazar la crítica teatral en los periódicos. Nadie negará al gran actor el derecho a escoger cualquier esperimento dramático—el caso Novelli y «La Morte civile»—y lucir en él su facultad de creación y observación maravillosas. Pero ya nadie transige tampoco con que un actor vea en una obra de intensa poesía un caso clínico únicamente. ¿Quién no ha aplaudido a Zaccani en su admirable interpretación de I Spettro? Se sale de la función quebrantado y enfermo. Hemos contemplado y sentido en nosotros mismos la enfermedad horrible. Pero ¿y el misterio y aquel más allá de la vida espiritual íntima que Ibsen deja presentir y prolonga fuera de la escena y de los personajes? No aparecen. Para conocer la obra del gran dramaturgo son preferibles las impresiones de la lectura. Por algo Mimi Aguglia ha incorporado a su repertorio ese teatro de la Italia meridional, trágico y salvaje en que el finamiento con la fuerza con que salta la sangre de una herida. Se ve bien que en esa bravura del gesto y la frase está lo mejor de su fibra genial. En ocasiones se duda de si su arte es obra de la inspiración de momento ó un dechado de estudio en que la actriz lleva la sobriedad hasta un límite al que, tal vez, no ha llegado ninguna gran trágica moderna. Mimi Aguglia no es una actriz de esas que podríamos llamar de detalles personales. Es más: parece desdafiarnos. Y por eso la impresión que produce—con todo y con ser magistral en cada escena—es una impresión de conjunto. He aquí una actriz realmente nueva, convencida de que lo más difícil y lo más legítimo en su arte, no está en reencarnar esta ó aquella heroína contradiciendo la índole de la obra y la intención del autor, sino en poner de relieve lo que el autor puso de humano y poético en sus creaciones. Desdafia los detalles y desdafia las actitudes plásticas que nada aficionadas son las trágicas francesas. Nada de eso, no. Escamotea en sí misma a la mujer. Los nervios y los ojos le bastan. No la sorprendéis en una pose. Hasta desentonan. En ocasiones corta sus sollozos y sus frases con esas inflexiones que, por inesperadas, suspende y contrarresta la emoción.

Ciencia e Industria

Importante descubrimiento. El joven sabio Lomandon acaba de comunicar a la Academia de Ciencias un importantísimo descubrimiento que ha hecho. Ha combinado un instrumento ultra-microscópico con el cinematográfico y ha obtenido así fotografías de microbios en pleno movimiento y en su medio habitual, a lo que en el mundo científico se concede una importancia grande, pues se podrá estudiar la vida de los microbios con mayor precisión que nunca. Entre exploradores. Existe un precedente de la controversia Peary-Cook. Si, un precedente casi idéntico. Es de esperar, sin embargo, que la semejanza no llegue hasta la solución, porque sería hasta trágica. El «World of Science» recuerda el caso. Los dos exploradores Speke y Burton se encontraron en el África Central en 1857. Ambos buscaban las fuentes del Nilo. Llegados a orillas del lago Victoria, Burton enfermó; Speke prosiguió su camino y algunos meses después vuelve a Inglaterra proclamando que había descubierto las famosas fuentes. Pero, lo mismo que Cook y que Peary, no se había hecho acompañar por ningún blanco. Pocos le creyeron. Y entre esos pocos no estaba Burton, que declaró que Speke era un trapalón. Speke renovó entonces su hazaña, pero tomando la precaución de ir en compañía de un blanco, Jobn Grant. En 1862, Speke y Grant volvían a Londres y ambos confirmaron haber encon-

por natural consecuencia un cambio de política, ha sido un consuelo universal. El señor Moret, con un tacto, una medida y una autoridad en que se reconoce al orador impecable y al hombre de Estado juicioso que ha sido toda su vida, el señor Moret dice lo que todo el mundo pensaba; pero que un solo español podía decir. Y estas palabras mesuradas son la gota de agua que hace desbordarse el vaso. La advertencia está comprendida. Todo el mundo se pone al lado de una opinión tan evidentemente juiciosa y desinteresada. El rey Alfonso, dando una vez más prueba de su espíritu político y constitucional, se separa del señor Maura y llama al señor Moret.

La política en España

Según noticias de Atenas, numerosas fuerzas del ejército guardan toda la costa con el objeto de conseguir la captura de Typaldos, de quien se dice que la fuerza pública tiene ya una pista segura, por lo que tal vez a estas horas esté ya cogido. El capitán Typaldos es hombre de poco más de 30 años y hace ya diez que sirve en la Marina de su país, siendo uno de los oficiales que más se distinguieron cuando los sucesos de Macedonia, era actualmente muy popular, y fué uno de los jefes de mayor prestigio en la insurrección militar del 15 de agosto. Las tropas protejen el palacio, aunque no se crea que la familia Real corra por ahora riesgo alguno, ni hay tampoco motivo para la abdicación del Rey Jorge, a no ser que surgiera una nueva crisis ministerial. Un periódico ruso dice que el gobierno ha invitado a las demás potencias a que se haga entender a Grecia la necesidad de respetar el «statu quo» en Creta, diciéndose que está decidido a enviar a las aguas helénicas algunos buques de guerra; en el ministerio de Negocios extranjeros dicen que en la entrevista de Raconigni quedó convenido el mantenimiento del statu quo cretense. Aunque totalmente vencida la rebelión naval en Grecia, y aunque la mayoría de los jefes y oficiales han permanecido fieles a la disciplina, no deja de ser muy significativo y azar peligroso para el porvenir, el hecho de que se hallasen tan gran número de oficiales siempre dispuestos a seguir a Typaldos, y es seguro también que, a no haber sido rápida y tan enérgica la acción del gobierno en la represión del movimiento, le costara bastante más de lo que ha costado dominar la situación, pues parece que algunos oficiales también comprometidos en tiempo tuvieron para unirse con los demás compañeros, fracasando así el movimiento. En los círculos oficiales de Constantinopla se cree que los rumores que se han hecho circular sobre la abdicación del Rey Jorge de Grecia, no tienen más objeto que el de ver si se decide Europa de una vez a dar una solución a la cuestión cretense que convenga a Grecia. El gobierno helénico ha comprado un acorazado del tipo «Dreadnought» que se está construyendo en unos arsenales de Génova, habiéndose fijado el precio del mismo en francos 23.800.000; este nuevo acorazado de la marina griega se llamará Aesrof.

Actitud de Muley Hafid. Comunican de Cádiz: Entre los pasajeros llegados de Tánger a bordo del vapor «Joaquín del Piñal» figuraba un rico comerciante hebreo, establecido en aquella capital. La circunstancia de haber estado en Fez recientemente el viajero que aludo, me ha hecho pensar en lo oportuno que sería visitarle para conocer las impresiones que de la capital del imperio hubieran podido traer. Así lo he hecho: Con la mayor amabilidad me ha referido cosas que estimo suficientemente interesantes para telegrafiarlas. Asegura el viajero que Muley Hafid, cuando el Ejército español comenzó la campaña del Rif, puso de su parte cuanto le fué posible por dejar a nuestra nación completamente aislada. Si lo hubiera conseguido, su actitud habría sido entonces francamente favorable a los combatientes del Rif, poniéndose al lado de las kábilas, no sólo moral, sino también materialmente. Así lo deseaba Muley Hafid, ó por su propio impulso ó por las presiones que sobre él ejercían los elementos fanáticos de su corte, siempre dispuestos a manifestar su enemiga a cuanto huele a europeo. Precisamente para sondear el estado de las cosas y saber si le era posible llevar a cabo en España en el caso de allearse por el perseguido, dirigido a las Potencias, en forma colectiva, la Nota que tanto dió que hablar al mundo diplomático y tanto que decir a la Prensa europea. La contestación que a esa Nota dieron las Potencias, convenció a Muley Hafid de que aquéllas estaban con España é imposibilitado él, por consiguiente, de realizar su tentativa. Pero se convenció también de algo más: de que, dejándose llevar por las presiones de los fanáticos moros, su mismo trono estaba poco seguro. Cree el rico comerciante hebreo con quien he hablado, que el Sultán se ha dado ya cuenta exacta de que el camino más seguro para él, en el conflicto presente, es buscar la paz a todo trance. Particularmente, el personaje a quien he interrogado, tiene la impresión de que los riffeños harán caso a los representantes imperiales que ya se encuentran en los campos del Rif. En tal sentido, lo mismo en Fez que en Tánger, dominaba la creencia de que no habrá ya en lo sucesivo más combates en el Rif. Se cree en ambas capitales como cosa segura, que habrán de deponer muy pronto su actitud hostil aún aquellos luchadores riffeños que se han mostrado hasta ahora más salvajes y fanáticos. Y se cree más todavía: que un gran movimiento en el sentido indicado obligará a hacer lo propio a los que explotaban la guerra en su particular provecho, con el fin de hacerse personas y explotar a las kábilas según su capricho. Y yo sé, porque así lo he oído en Fez y en Tánger a moros de significación, que la mayoría de los riffeños suspiran por la paz. Han perdido muchos hombres. Han sufrido también enormes pérdidas materiales y están convencidos de que el porvenir les amenaza, si la guerra continúa, con una perspectiva muy negra. Con estas palabras ha puesto término a nuestra entrevista el rico comerciante hebreo que acaba de llegar de Tánger. QUERO.

La cuestión griega

Según noticias de Atenas, numerosas fuerzas del ejército guardan toda la costa con el objeto de conseguir la captura de Typaldos, de quien se dice que la fuerza pública tiene ya una pista segura, por lo que tal vez a estas horas esté ya cogido. El capitán Typaldos es hombre de poco más de 30 años y hace ya diez que sirve en la Marina de su país, siendo uno de los oficiales que más se distinguieron cuando los sucesos de Macedonia, era actualmente muy popular, y fué uno de los jefes de mayor prestigio en la insurrección militar del 15 de agosto. Las tropas protejen el palacio, aunque no se crea que la familia Real corra por ahora riesgo alguno, ni hay tampoco motivo para la abdicación del Rey Jorge, a no ser que surgiera una nueva crisis ministerial. Un periódico ruso dice que el gobierno ha invitado a las demás potencias a que se haga entender a Grecia la necesidad de respetar el «statu quo» en Creta, diciéndose que está decidido a enviar a las aguas helénicas algunos buques de guerra; en el ministerio de Negocios extranjeros dicen que en la entrevista de Raconigni quedó convenido el mantenimiento del statu quo cretense. Aunque totalmente vencida la rebelión naval en Grecia, y aunque la mayoría de los jefes y oficiales han permanecido fieles a la disciplina, no deja de ser muy significativo y azar peligroso para el porvenir, el hecho de que se hallasen tan gran número de oficiales siempre dispuestos a seguir a Typaldos, y es seguro también que, a no haber sido rápida y tan enérgica la acción del gobierno en la represión del movimiento, le costara bastante más de lo que ha costado dominar la situación, pues parece que algunos oficiales también comprometidos en tiempo tuvieron para unirse con los demás compañeros, fracasando así el movimiento. En los círculos oficiales de Constantinopla se cree que los rumores que se han hecho circular sobre la abdicación del Rey Jorge de Grecia, no tienen más objeto que el de ver si se decide Europa de una vez a dar una solución a la cuestión cretense que convenga a Grecia. El gobierno helénico ha comprado un acorazado del tipo «Dreadnought» que se está construyendo en unos arsenales de Génova, habiéndose fijado el precio del mismo en francos 23.800.000; este nuevo acorazado de la marina griega se llamará Aesrof.

SOBRE EL VIAJE DEL ZAR

Habiendo la «Nueva Prensa Libre», de Viena, publicado el otro día un artículo en el cual decía que el viaje del Zar Raconigni había provocado en Italia una violenta explosión de austrofobia, ayer «El Secolo», de Milán le contesta con las siguientes palabras: «Muy tarde se han dado cuenta en Viena de los verdaderos sentimientos del pueblo italiano, y de Austria únicamente depende que se modifique ó no, pues convéngase de que ha de renunciar a las veleidades expansionistas en los Balcanes y que ha de tratar con mayor miramiento a los súbditos italianos de Trentino, y nuestras relaciones con Austria mejorarán indudablemente, de lo que nosotros seremos los primeros en felicitarlos». También es muy comentada en los círculos políticos de Roma la forma como los diarios de Berlín hablan de la entrevista de Raconigni, pues uno de ellos llega a decir que, en caso de un conflicto armado, Alemania ya no podría contar con la ayuda de Italia». La prensa romana reproduce esos comentarios, pero no los contradice.

TURRONES

Los acreditados turroneros Antonio Sevilla é hijo, participan a sus clientes y al público en general, que desde el 1.º del actual queda abierta la venta de los tan renombrados turrones de Jijona, fuerte de Alicante, yema, nieve, guluche negro, turrón de fruta, peladillas blancas, garrapinadas, anises, pasteles de gloria, piñones y cascas de Valencia, batata de Málaga, calabazate y otros dulces, en el local de los otros años, calle de SAN NICOLAS—35.

Oficiales

En Barcelona, casa importante extranjera, ofrece trabajo seguro a buenas oficiales que sepan hacer «malla de plata para bolsillos». Se abonarán los gastos de viaje. Informarán de 10 a 11 mañana y de 6 a 8 tarde en el Hotel de Mallorca Barmis solo por cuatro días.

# Información

## Oposiciones a Telégrafos

Hoy en la Central de Telégrafos de Palma se ha fijado el siguiente aviso: «Por orden de la Superioridad, se aplazan los exámenes hasta la llegada a Palma del nuevo Tribunal».

Esta mañana hemos visitado en su despacho al Director D. Miguel Zornoza, para saber detalladamente las causas que han motivado la suspensión de los exámenes.

Nos ha manifestado que antes de hacerse públicos en esta capital los nombres de los designados para constituir Tribunal, él, como presidente del mismo, envió una comunicación a la Dirección General pidiendo que se les relevara de los cargos por qué habían sido designados, explicando las causas que le inducían a hacer tal petición. La contestación del Director general fué de que se relevaran cuando hubiera motivo legal para ello.

Días después, LA ÚLTIMA HORA publicó un suelto sobre supuesta incapacidad legal de los señores designados para formar Tribunal y también una aclaración detallada al mentado suelto.

Entonces los señores Zornoza, Alcover y Mulet, «con el fin de evitar que la maledicencia se cebara en quienes estiman en mucho su reputación colectiva y personal», solicitaron de la Dirección General que se les relevara de dichos cargos. Anoche, nos dice el señor Zornoza, recibió por telégrafo la noticia de haber sido nombrado nuevo Tribunal.

«Lamento, y mis compañeros conmigo, que esta orden no viniera antes de haber empezado los exámenes».

«Debo hacer una salvedad y es que la Dirección General no me ha dicho que se suspenderían los ejercicios; he sido yo quien ha ordenado la suspensión».

Presidirá el nuevo Tribunal el Sub-Director del Centro de Valencia don Eduardo Tomás Giner y dos oficiales del Centro de Barcelona.

El presidente es casi seguro que llegará a Palma el próximo domingo. El lunes, probablemente, se reanudarán los exámenes.

## Homenaje a Llorente

El Alcalde de Valencia, nuestro amigo D. José Maestre Laborde, nos ha remitido el siguiente escrito referente al homenaje a D. Teodoro Llorente que se celebrará el día 14 del actual a las once y media de la mañana:

El Ayuntamiento de Valencia acogió con voto unánime y entusiasta el proyecto de rendir un homenaje al poeta Excelentísimo Sr. D. Teodoro Llorente y Olivares, propuesto por la prensa periódica de esta Ciudad y aprobado por otros importantes elementos; surgió ese pensamiento con motivo de nuestra Exposición Regional, y la Corporación que presido creyó que, cuando la región valenciana hace brillantísimo alarde de lo que vale y puede en los distintos órdenes de la vida, estaba muy justificado honrar nuestras glorias literarias, ahora que un vivo movimiento innovador hace que el cultivo de las letras, y en especial la restauración de nuestra peculiar poesía, dan vigorosos alicios al alma valenciana. Y para ser objeto de estas patrióticas manifestaciones, está moralmente llamado el anciano y glorioso poeta que, habiendo adquirido justísimo renombre en el Parnaso español, es, sin embargo, conocido y admirado principalmente como el mejor poeta valenciano.

En este concepto, el Ayuntamiento acordó proceder a su solemne coronación, asociando a esta obra los representantes de las valiosas entidades que significaron su adhesión, y que ya figuran en la Junta organizadora del homenaje, en cuyo nombre me dirijo a usted. Deseo que el Ayuntamiento y esta Junta que se significan de un modo patente que es Valencia y toda su región la que pone el simbólico laurel en la frente de su querido poeta, y que también en toda España es aprobado y aplaudido este homenaje, que se ha de celebrar en uno de los días festivos próximos, que muy pronto se designará, y en el gran estudio de la Exposición, para significar el enlace de esta fiesta de la poesía con todo lo que aquel concurso significa.

Allí quisieramos ver reunidas todas las clases, todas las fuerzas sociales de Valencia, las Corporaciones populares, las sociedades profesionales, literarias, artísticas, económicas y recreativas, los centros docentes con sus alumnos, los patronos juntamente con los obreros, todas las buenas valencianas acompañadas de sus familias, pues la mujer es llamada naturalmente a sentir la poesía y a incubar en el hombre los dulces sentimientos que ella inspira.

Con este motivo nos dirigimos a V. esperando que coadyuve a nuestros propósitos con la asistencia, al solemne acto, de V. y de los elementos que de V. dependan o en los que pueda influir.

Opportunamente se harán públicas las prevenciones para el buen orden de la ceremonia y para la asistencia de los invitados y del público en general, anticipando ahora solamente que deseando el Ayuntamiento y la Junta organizadora contribuir bien que a dicha coronación contribuyan todas las clases de la vida valenciana, ruega que lleven, los que los representen, coronas o ramos de laurel para entregarlos personalmente al poeta festejado, como también que vayan con sus insignias y estandartes las corporaciones que los tengan.

Las que no puedan asistir, contribuirán a nuestro propósito si manifiestan su adhesión.

## Asuntos municipales

Mañana el Ayuntamiento celebrará sesión. Los asuntos que se hallan fijados en el orden del día son los siguientes:

Acta anterior.  
Dictamen de la Comisión especial respecto al ensanche de la calle del Arco de la Merced.

Dictamen de los letrados consultados sobre la procedencia de interponer recurso contra la providencia del señor Gobernador referente al camino de Son dels Uyastres.

Extracto de los acuerdos tomados por

el Ayuntamiento y Junta Municipal en Septiembre último.

Hacienda—Sorteo de Bonos.  
Dictamen de la Comisión de Fomento proponiendo la adquisición de telas de jergón, mantas, sábanas y fundas de almohadas para el servicio de los reclusos en la prisión preventiva de esta ciudad.

Dictamen de la Comisión de Obras proponiendo se autorice a doña Catalina Pol para colocar un cierre de cristales en el balcón del primer piso de la calle de la Lonja número 40.

Otro id. id. para cambiar maderos de la casa planta baja número 28 de la Plaza Mayor lindante con la calle de Rufí número 23 y pavimentar el piso.

Otro id. id. para desconchar y enlucir la fachada de la calle del Socorro número 168.

Otro id. id. para canalizar las aguas pluviales por el interior de la casa de la calle de San Alonso número 22 para conducirlas al depósito de dicha finca.

Otro id. id. para blanquear la fachada de la calle de Formentera número 16 (Son Rapiña).

Dictamen de la Comisión de Ensanche proponiendo se conceda permiso a don Miguel Ribot para cercar de pared un solar situado entre el kilómetro primero y segundo de la carretera de Palma y Capdepera.

Otro id. id. a don Luis Moragues para cercar de pared un solar lindante con el camino de Ronda del Norte angular con la carretera de Palma al puerto de Alcudia.

Otro id. id. a don Francisco Meridiano para construir una casa en un solar lindante con la calle número 11 del Ensanche.

Otro id. id. a don Juan Garau para construir un cobertizo en una casa de su propiedad lindante con la calle letra O del Ensanche.

Otro id. id. a don Luis Pomar para construir un depósito de agua en una casa lindante con el camino de Ronda.

Otro id. id. para que don Bartolomé Cerdá pida permiso para construir un piso en la calle 1.

Otro id. id. para que don José Benassar pida permiso para construir un cobertizo en el camino de Ronda.

Otro id. id. para que don Gabriel Ros efectúe obras de reparación en la alcantarilla de la calle de Can Perentoni.

Otro id. id. proponiendo que la Comisión de Ensanche se divida en dos, que se consulte al Ministro si son reelegibles los vocales propietarios.

## Exposición de Arte en Buenos Aires

El Vice-cónsul de la República Argentina en Palma, don Andrés Barceló, nos ha enviado un ejemplar del Reglamento de la Exposición Internacional de Arte que para conmemorar el Centenario de Buenos Aires, se celebrará en aquella capital.

Se inaugurará el 25 de mayo de 1910 y será clausurada el 30 de septiembre. La exposición comprenderá las siguientes «Secciones Internacionales»: Pintura al óleo, Acuarela, Pastel, Dibujo, Escultura, Arquitectura, Arte Decorativo, Artes Gráficas; y las «Secciones Nacionales»: Retrospectiva y Bibliografía.

Seguramente los artistas de esta provincia concurrirán a este certamen logrando poner a altura envidiable el nombre de Baleares.

En el Vice-consulado de la Argentina se facilitarán todos los detalles que los candidatos a expositores deseen.

## Accidente desgraciado

Poco antes de salir para Barcelona el vapor *Belloer*, un marinero llamado Pedro Juan Mir, tuvo la desgracia de caerse al antepeque, perdiendo los sentidos. Fué conducido a la Casa de Socorro donde el médico municipal le practicó la primera cura. En muy grave estado fué trasladado al Hospital.

Esta mañana nos hemos interesado por el herido, quien continuaba en el mismo estado de gravedad.

## Tranvías eléctricos

La Compañía de Ferrocarriles de Mallorca ha devuelto informado al Gobernador civil el proyecto de tranvías eléctricos de los señores Conde de Ayamans y Chopitea.

En el informe se dice que el establecimiento de estos tranvías, si llega a realizarse, representará un gran adelanto, un indiscutible progreso y será de muy alta conveniencia para la población de Palma y sus suburbios.

## Un hallazgo

Los guardias civiles Martín Coll Borrás y Sebastián Rotger Vives, encontraron en la calle de San Miguel un porta monedas que contenía un billete del Banco de España de 50 pesetas, una cruz y una medalla de plata y varios objetos que fueron entregados a la vecina de Sóller doña Margarita Borrás Ferrer, por resultar ser la propietaria del referido porta monedas.

## Riña—Un hombre gravemente herido

En la tarde de ayer, el guarda jurado del predio *Revalleres* del término de Campos, llamado Juan Lladó Vanrell, en el punto denominado «Alcarría Rotjes» encontró al vecino de dicha villa Juan Rigo Artigas, preguntándole si era verdad que iba diciendo que él vendía conejos del citado predio sin autorización del propietario.

El Rigo contestó afirmativamente. Después de discutir con gran calor ambos sujetos, el Lladó, con la carabina de que iba armado, dió repetidos golpes a su contrario, produciéndole cuatro heridas de cuatro centímetros de longitud cada una de ellas, una en la región frontal y las restantes en diferentes partes de la cabeza.

El médico titular las calificó de pronóstico reservado; el Juzgado entiende en el asunto.

## Billetes falsos

Un periódico de Murcia dice que circulan billetes falsos de 100 pesetas, emisión de 1908, estando tan bien hecha la falsificación, que aun a las personas peritas cuesta trabajo distinguir los verdaderos de los falsos.

La única distinción que en ellos se observa es que las vetillas rojas que tienen dichos billetes en el anverso, en los buenos son hebrillas de seda, y en los falsos están pintadas.

«En nuestra ciudad—añade—han hecho su aparición dichos billetes de un modo alarmante».

## De Enseñanza

Arreglo escolar.—Una de las últimas disposiciones que sobre primera enseñanza dió el ex-ministro de Instrucción pública señor Rodríguez San Pedro, fué el del arreglo escolar en toda España.

A este efecto será enviado a los Gobernadores un ejemplar de la Estadística y con arreglo a él y a las disposiciones vigentes procederán a publicar en los «Boletines Oficiales» el arreglo correspondiente a su provincia para determinar el número de Escuelas que corresponde tener cada distrito escolar.

Los Ayuntamientos podrán recurrir en alzada contra estos arreglos, pero deben comunicar al ministerio en el plazo de sesenta días las escuelas privadas compensables que tengan.

Oposiciones a Archiveros.—El día 12 del actual se presentarán en la facultad de Derecho de la Universidad Central, los aspirantes a las cinco plazas anunciadas de oficiales de cuarto grado del Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos, con objeto de comenzar los ejercicios.

## Recaudaciones del Tesoro

El ministro de Hacienda ha confirmado que la recaudación del Tesoro durante el mes de octubre, ascendió por conceptos generales a 28.249,847 pesetas.

Las rentas de aduanas, alcoholes y azúcares produjeron 17.033.027 pesetas; la de tabacos 11.432.151; la del timbre pesetas 6.973.232; y la de loterías, 1.864.889 pesetas.

El total de la recaudación fué de pesetas 70.773.453, cantidad que supone 533.333 pesetas menos que lo recaudado en igual mes del año anterior.

## Los vinos en Alemania

El centro de información comercial del ministerio de Estado ha publicado en su *Boletín* del 30 de octubre pasado (que se remite gratis a todo el que lo pida), las siguientes disposiciones legales sobre vinos, recientemente entradas en vigor en Alemania.

Ley de vinos de 7 de abril, ordenanza de 9 de julio, que contiene los reglamentos para la ejecución de la ley de vinos; ley de alcoholes de 15 de julio; ordenanza de Aduanas sobre los vinos de 17 de julio; ley de 15 de julio, modificando la ley del impuesto sobre los vinos espumosos. Aranceles de Aduanas vigentes en Alemania para las bebidas y lista de aduanas abiertas a la importación de vinos en Alemania.

Asimismo contiene una relación de casas importadoras y comisionistas en vinos, en varias plazas del Imperio alemán.

## El ensanche de «Son Suñeret»

A causa de la lluvia de estos días últimos, las calles de aquel ensanche han quedado intransitables. Por la noche es casi imposible el tránsito, pues la carencia de alumbrado público y de aceras lo hace muy dificultoso.

Los expuestos son motivos suficientes para que insistamos de nuevo cerca de la Alcaldía y Comisión municipal de Ensanche, para que activen todo lo más posible el estudio del proyecto para la urbanización de las vías del ensanche de «Son Suñeret».

## Círculo de Bellas Artes

La Junta Directiva de esta Sociedad ha convocado para mañana a las cinco y media de la tarde a Junta general extraordinaria, al objeto de enterar a los señores socios de algunos asuntos que se refieren muy especialmente a la vida de la misma, y a la posibilidad de que en lo sucesivo pueda atender preferentemente a los fines que fué creada.

Se recomienda la asistencia a los socios.

## Escuela de párvulos

Días últimos se inauguró en el caserío de *Son Roca* la nueva Escuela de párvulos de Son Roque.

Se han encargado del cuidado de la misma las Hermanas de San Vicente; Paul. Concurrieron al acto de la inauguración distintas comisiones y muchos vecinos del citado caserío.

Los párvulos que asistieron y que deben recibir enseñanza en aquella Escuela, fueron obsequiados con bizcochos y dulces.

## El tiempo

Durante la noche última han caído sobre esta capital fuertes chubascos. Hoy el cielo ha continuado nublado, con cariz lluvioso.

Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma son las siguientes:

- Barómetro, 757 milímetros.
- Termómetro, a las nueve de la mañana, 16 grados centígrados.
- Máxima al sol, 26 id.
- Máxima a la sombra, 17 id.
- Mínima a cubierto, 12 id.
- Mínima a descubierta, 10 id.
- Temperatura media ayer, 15 id.
- Temperatura media correspondiente al mes, 15.
- Diferencia o en más.
- Dirección del viento, N.
- Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado, en 24 horas, 12 kgs.
- Kilómetros recorridos en 24 horas, 200.
- Lluvia en 24 horas, 16 litros por metro cuadrado.
- Evaporación en 24 horas, 2 litros por metro cuadrado.
- Humedad a las 9, (tanto por ciento de saturación), 84.
- Descenso del barómetro en 24 horas, 0 milímetros.
- Tensión del vapor 11.

## Notas del Carnet

Bodas  
Esta mañana en la iglesia parroquial de La Puebla ha contraído matrimonio el concejal del Ayuntamiento de Palma don Alejandro Jaume con la hermosa señorita de aquella localidad doña Isabel Planas.

Bendijo la unión D. José Palou. Fueron padrinos por parte del novio, sus tíos don Alejandro Rosselló y don

Antonio Jaume, representado el primero por don Miguel Jaume y por parte de la novia don José Planas.

Al acto concurrieron numerosas personas.

En la casa de la novia se sirvió a los invitados un delicado lunch.

Los novios pasarán la luna de miel en una finca de Pollensa.

Deseamos a los contrayentes toda clase de felicidades en su nuevo estado.

## Neurrológica

Víctima de larga enfermedad ha fallecido a edad muy avanzada, la respetable señora D.<sup>a</sup> Angela Andreu Bernat, hermana de nuestro estimado Director don Guillermo Creus.

Elevamos fervientes oraciones al Todopoderoso para que conceda el eterno descanso al alma de la difunta.

Acompañamos a nuestro querido Director en el justo dolor que le embarga en los presentes momentos y le reiteramos desde estas columnas el más sentido pésame, cuyo sentimiento le hemos expresado personalmente.

## De viaje

Para Barcelona ha salido el capitán de navío de primera clase D. Juan Puig.

\*\*\*

Esta tarde ha salido para Barcelona y Vitoria el ex-gobernador civil de Baleares don Laureano de Irazábal acompañado de su familia.

Les deseamos feliz viaje.

\*\*\*

Se halla en Mahón el Ingeniero agrónomo, jefe del servicio agrónómico de esta provincia, don Antonio Ballester Llambias.

\*\*\*

Ha llegado a Barcelona procedente de Mahón el Comisario de guerra don Waleriano Bosch, quien va a posesionarse de su destino en Melilla.

\*\*\*

De Ibiza y Alicante han llegado esta mañana a las nueve y media en el vapor «Lulio», don Francisco López, don Vicente García, doña Magdalena Navaro, don Antonio Martí, don Francisco Vilaplana y otros.

Esta tarde a las seis y media, han salido para Barcelona en el vapor «Miramar», don Bartolomé Pons, don Cristóbal Gual, don Jaime Reynés, don Juan Bordoy, doña María Blau, don Antonio Cabuet, doña Francisca Oliver, y don Jen Llobera.

## RELIGIOSAS

### PARA MAÑANA

Santos.—Zacarías é Isabel padres del Bautista, Eusebio, Félix, Domingo y Loto.

Cuarenta Horas.—Terminarán en San Juan, dedicadas a San Zacarías y Santa Isabel y en sufragio de varios difuntos.

A las seis y media el vapor «Miramar», para Barcelona.

Noticias varias

Procedente de Buenos Aires ha llegado a Barcelona el vapor «Argentinus».

—Se ha reunido la Junta de la Liga Marítima de Madrid para tratar de los siguientes asuntos:

- 1.º Reglamentación de la ley de Comunicaciones Marítimas.
- 2.º Organización, competencia y atribuciones de los tribunales de Marina.
- 3.º Reglas y tablas de franco bordo (Veritas).
- 4.º Conferencia naval sobre derecho marítimo.
- 5.º Congreso internacional de Cámaras de Comercio.
- 6.º Enseñanza Naval Elemental.
- 7.º Desgravación de pescado en vivo fresco.
- 8.º Manual de la Liga Marítima Española.
- 9.º Diversas mociones de las Juntas de la Liga y demás asuntos pendientes.

## Gacetillas

Destinos.—La *Gaceta* publica una relación de los destinos vacantes que han de proveerse con sujeción a los preceptos de la ley de 10 de julio de 1885 y reales órdenes de 31 de marzo y 23 de septiembre de 1891, expedidas por la Presidencia del Consejo de ministros.

Trabajos.—Siguen con actividad los de derribo del Matadero viejo y de la iglesia de San Antonio de Padua.

Declaración.—Esta tarde a las tres se ha constituido el juez del distrito de la Lonja D. Julio Torres en el domicilio del actor Lig. Luigi Aguglia para tomarle declaración sobre el accidente del martes del que resultó herido.

Ha actuado de intérprete nuestro amigo D. Francisco de P. Arias.

Armas prohibidas.—La guardia civil de Felang, ha ocupado una escopeta a un vecino de dicha villa por usarla sin la correspondiente licencia.

Salud pública.—En Alaró han ocurrido varios casos de escarlatina y uno de tifoidea.

Se han tomado las oportunas medidas sanitarias.

Infracción.—En Manacor la Guardia civil ha denunciado a un sujeto que infringió las Ordenanzas Municipales.

Bostón.—Inmenso surtido de calzado de goma a precios de fábrica. Perfumería Inglesa.—Cádiz.—6.

Las únicas aguas de todo el valle de Vichy, que los médicos del mundo entero reconocen no se descomponen embotelladas, son las de las fuentes frías (12.º) de Saint-Louis, que curan de verdad el Estómago, Hígado, Intestinos y Diabetes.

Mejor que el aceite de hígado de bacalao y sus emulsiones, es el Serobiol. Tiene además la ventaja de ser tolerado por los estómagos más delicados.

Toda persona que sufre del estómago debe tomar Maite Kneipp, su éxito es universal. Se vende en droguerías. Pídanse prospectos.

Un buen dentífrico es como la buena música. Jamás pasa de moda. Por eso cuenta 38 años de vida y se vende por una sola casa en Madrid, la de P. M. V. y Compañía (Alcalá 7) lo menos 20.000 frascos al mes de *Licor del Polo* el mejor dentífrico y el más barato de todos.

Los mejores vinos TINTOS y CLARETS se expenden en los ALMACENES EBARRANCH S<sup>o</sup>. Criat<sup>o</sup> 4

## De Teatros

### Principal—«La fígula di Jorio»

El inmenso, el grandioso poeta Gabriele D'Annunzio, hizo anoche su aparición en el escenario del Principal, con una de sus obras más intensas y a la grandiosidad de la obra se unió la de la actriz que encarnaba la protagonista. No puedo ya pedirle más; en una sola noche admiramos a dos celebridades: D'Annunzio y Aguglia; pueden presentarse juntos, pues no hay cuidado de que la actriz desmerezca del autor ni viceversa.

De la velada de ayer guardaremos grato recuerdo todos los asistentes y muy difíciles es, por no decir imposible, que podamos presenciar en nuestra escena manifestaciones del arte dramático más intensas y más artísticas que las de anoche.

D'Annunzio no es de los autores más conocidos en Palma, en el sentido de autor teatral. Como novelista, todas sus obras han sido leídas con avidez por los amantes de la buena literatura, que han encontrado en ellas una sensación exquisita de poesía y un nuevo ambiente en extremo agradable. De las producciones teatrales del autor italiano estábamos habitados en Palma, pues son muy conatadas las compañías italianas que llevan a este autor en su repertorio, no por falta de deseo, sino por ser contados también los artistas que puedan interpretar sus personajes. Y si no, véase la prueba: de todas las compañías italianas que han desfilado por Palma tan sólo una nos presentó una obra de D'Annunzio; su «Francesca di Rimini», y esta compañía fué la de Garavaglia, en el Lírico, con lo cual evitamos los comentarios.

La *fígula di Jorio*, estrenada anoche, entusiasmó a nuestro público, fué un verdadero triunfo. El teatro de D'Annunzio fué plenamente comprendido por nuestro público que desde un principio se comprometió con la obra, respirando en su mismo ambiente y siguiendo paso a paso el desarrollo del drama, sintiendo como propios los sufrimientos de la infeliz *Milia*, al verse en el primer acto víctima del pueblo y en el segundo en poder del desu perseguidor y radiando de satisfacción al verla marchar al suplicio para salvar así a su amor.

La tragedia pastoril de D'Annunzio es una de las manifestaciones más elevadas del arte italiano; toda ella está desarrollada con gran esplendor y en aquellos hermosos diálogos en cuales brilla un fondo de poesía hermosísimo, se ve la mano de un consumado maestro en este arte y un estudio de las costumbres y vicios de Abruzzo.

Las escenas del primer acto, al empezar, es de lo más pintoresco que hemos visto en el teatro. Se siente uno trasladado a aquellos países y escenas que desarrolladas en otra forma resultarían pesadas, nos parecen así admirables. Al final de este acto y resto de la obra, se nos presenta la figura del poeta con todo su vigor y maestría. La relación de *Aligi* en el segundo acto y la de *Milia* en el último, son hermosísimas y tienen una gran intensidad y en las escenas entre *Lázaro* de Rojo, *Milia* y *Aligi* se ve la fuerza dramática del autor.

Si para la obra no concluíramos los elogios, ¡no sabemos qué añadir al intentar hablar ahora de la labor de Mimi Aguglia. Con una sola frase podríamos condensar toda nuestra opinión. Estudio colosal, a la altura del propio D'Annunzio.

La labor de Aguglia en la noche de ayer es de las que arrebatan a los públicos. No podríamos nosotros imaginar que se pudiese llegar a tan alto grado de perfección y realidad en materia artística. Habrá que ver anoche a la genial artista como se retorcia y como se marcaban en su cara los diversos sentimientos que el autor puso en su obra.

Nosotros nos entusiasmos en el segundo acto, al ver como presa del pánico, al encontrarse sola con *Lázaro*, se retorcia; su figura se iba achicando como para desaparecer, viéndose en sus ojos pintado el terror y sus labios amoratados, al mismo tiempo que sus manos y piernas eran presas de un fuerte temblor causado por el miedo. Las lágrimas brillaban en sus ojos y las palabras salían de su garganta ahogadas por los sollozos. Fué aquella una de las impresiones mayores de la noche y que obligó al público a prorrumir en aclamaciones.

Al final de la obra volvió a estar sublime, cuando ve que salva a su *Aligi*, y vimos cómo se asustaba ante el temor de no ser creída por el pueblo y luego se agiganta adquiriendo su figura gran relieve, llenando con su voz viril y enérgica la escena, y marchando satisfecha al suplicio gritando ¡*ja fiamé e bella!*

Triunfo como el que obtuvo anoche la Aguglia, no recordamos otro semejante. Estuvo magistral y el público no se cansó de aplaudirla en toda la noche.

El señor Sterni que desempeñaba el papel de *Aligi*, fué digno compañero de la Aguglia en su labor, dando al personaje toda la importancia que requería estando muy acertado, especialmente en el segundo acto.

El señor Meiorana, muy bien en el *Lázaro* y contribuyendo al conjunto las señoras Aguglia (T) y Catalisau.

Todos los asistentes desearon que se repita la hermosa obra de D'Annunzio.

### Silecio del Ojo

Esta noche se representará la escena dramática en tres actos de Gracia Deled-

da y Camilla Antona Traversi, *Bdara* (La Yedra).

Para mañana viernes se anuncia una de las obras que ha valido más triunfos a la Aguglia. Se pondrá en escena la comedia de Berton y Simón, *Zasá*.

Para la función de mañana hay gran interés entre el público, como lo prueba el haberse encargado ya buen número de localidades en taquilla.

Estan perfecta, según nos dicen, la interpretación que da la Aguglia a la obra *Zasá*, que hasta el autor de la misma le manifestó su satisfacción en la siguiente carta:

«Signora Mimi Aguglia.

Querida y grande artista. No quiero hacerle dejar París sin darle las gracias por haber interpretado de un modo tan notable *Zasá*. Yo no creo haberle dicho a Vd. bastante cuanto y como le estoy reconocido por el grande y profundo placer que Vd. me ha dado al haber tan bien comprendido nuestro personaje de *Zasá*.

Permitame Vd. de besar su gran talento.—Charles Simón»

## La Política

Esta noche trabajarán en todas las sesiones *Les Fabryen's* y *Conchita Ledesma*.

Se proyectarán las siguientes películas: Tragador de relojes, El bacadado, (éxito); Episodio de guerra, (éxito); La ruina de Timagd, (éxito); Jim y Willy quieren casarse, (artística



# Doña Angela Andreu y Bernat

HA FALLEDO

DESPUES DE HABER RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

(E. P. D.)

Su hermano D. Guillermo Creus y demás parientes ruegan á sus amigos que la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario que en sufragio del alma de la finada se rezará en la parroquial iglesia de San Jaime mañana á las diez y media y seguidamente á la conducción del cadáver á su última morada.

## Importantísimo para el público

HERNIADOS, QUEBRADOS, LEED

Llegará á esta ciudad, hospedándose en la Fonda del Vapor, Vert 19, donde permanecerá solamente el lunes próximo día 8 de Noviembre el reputado ortopedista de Barcelona D. Luis G. Torrent, autor de los acreditados bragues Cuadruple y Triple Regulado que tantas curaciones de hernias ha realizado y de los cuales hacen constante recomendación los eminentes médicos convencidos de que real y positivamente aventajan en mucho á todos los demás sistemas conocidos.

Está plenamente demostrado que el quebrado que no se cure con tan maravillosos bragues no se cura con ningún otro, pues nadie, absolutamente nadie, puede ofrecer las garantías mejores que las que ofrece la conocida casa Torrent de Barcelona. Los bragues del especialista Torrent no molestan ni hacen bulto, quedando amoldados como un guante, pudiendo el paciente hacer libremente todos los movimientos sin sentir estorbo ni sufrimiento de ninguna clase y sin temor á que el aparato se mueva, para nada, pues permanece siempre fijo sobre la parte herniada hasta su completa curación HOMBRES, MUJERES Y NIÑOS DEBEN USARLO.

Construcción especial de toda clase de aparatos ortopédicos para la curación de las desviaciones de las piernas, pies, columna vertebral, pecho, espalda, cabeza y en general todos los defectos de conformación del cuerpo humano FAJAS VENTRALES DE GRANDES RESULTADOS.

NOTA.—Téngase presente que el especialista Torrent estará en Palma únicamente el lunes próximo día 8 de Noviembre en la Fonda del Vapor, calle de Verí, donde podrán consultarse todas cuantas personas lo deseen.

Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse á su consultorio de Barcelona Unión, 13.

# Por Telégrafo

## ECOS VARIOS

### Buque embargado

Washington.—Se ha avisado al departamento de Estado, que el Gobierno de Honduras ha embargado un buque de la «Compañía Norte Americana» creyendo que pertenecía á los revolucionarios de Nicaragua.

Parece que Honduras se muestra favorable al presidente Zelaya.

### Los restos del almirante Cervera

Despacharon con S. M. el Rey, los Sres. Moret, Luque y Concas. Este ha acordado con D. Alfonso XIII el traslado de los restos del almirante Cervera al panteón de hombres ilustres.

### Poseionados

Madrid 4 (2'15 m.)  
Se ha poseionado del cargo de Gobernador del Banco de España el señor Conde de Sagasta. El acto se ha visto muy concurrido.

### La revolución en Atenas

Atenas.—Anoche cerca de Chalkis detuvieron los gendarmes á cuatro oficiales de Marina, adictos al jefe de la revolución, Tipaldos.

### Complot revolucionario

Madrid 3 (4'25 t.)  
San Petersburgo.—Ha sido descubierto un complot revolucionario. La policía ha practicado muchas detenciones.

### Los generales Weyler y Suarez Inclán

El capitán general de Cataluña señor Weyler y el Gobernador civil de Barcelona general Suarez Inclán, no han podido marchar para aquella capital catalana, á causa de que el temporal ha interrumpido la circulación de trenes.

### A la reserva

Madrid 3 (2'15 t.)  
El día 5 pasará á la situación de reserva el general Sr. Jiménez Franco.

### El gobernador de Baleares

El cañonero «Temerario» irá á Valencia para llevar á Palma de Mallorca al nuevo gobernador civil de Baleares Sr. Fernández Caro.

### El homenaje á Lorente.— Los Reyes á Valencia

Madrid 4 (2'15 m.)  
Valencia.—Promete revestir brillantez el homenaje que se tributará al patriarca de las letras valencianas D. Teodoro Lorente, el día catorce del actual, con el acto de la coronación del venerado poeta.

A dicho acto se han adherido numerosas corporaciones, sociedades y personalidades, entre ellas el Arzobispo y el Capitán general.

El solemne acto se celebrará en la Gran pista de la Exposición, depositándose miles de coronas ante el busto del poeta.

El día 15 se celebrará un gran acto literario al cual se asegura que asistirán los Reyes D. Alfonso y D. Victoria, los cuales llegarán según se cree, del 12 al 14.

Prepáranse también en su honor grandes festejos.

Espérase igualmente al señor Navarro Reverter.

### Nombramiento

Madrid 4 (2'15 m.)  
Se ha puesto á la firma regia el nombramiento del coronel de caballería D. Luis Chapau, para el mando del Regimiento de Talavera.

### Fuga de un preso

En la madrugada de ayer se fugó de la Cárcel el recluso Luis Martínez Bunquero. Se notó la fuga al ir á avisarle que debía salir para ser conducido á Murcia donde le reclamaba el Juzgado para declarar en una causa que se le instruye por robo.

El Martínez aserró un barrilete de la reja de la celda que ocupaba que estaba encima de la garita de los vigilantes. Se le busca activamente á fin de proceder á su detención.

### Negociaciones

Madrid 4 (2'15 m.)  
El Sr. Pérez Caballero, ministro de Estado, ha confirmado que mañana conferenciará con el Embajador marroquí para acordar la continuación de las negociaciones.

La Embajada se trasladará al «Hotel Cervantes».

### Nuevos gobernadores

Con motivo de plantear varias permutas entre los nuevos Gobernadores civiles, es probable que no se firmen hasta mañana los ocho nombramientos que faltan todavía.

### Construcción de cañoneros

Se ha interesado de la Sociedad de Construcciones Navales, el que de preferencia á la construcción de cañoneros á la de torpederos, por ser aquéllos más necesarios para la vigilancia de las costas.

### La descentralización administrativa

Madrid 3 (11'30 n.)  
El Consejo de Ministros celebrado hoy, ha terminado á las nueve de la noche.

Según la nota oficiosa que de los asuntos tratados en dicho Consejo se ha facilitado á los periodistas, se examinó la situación política creada por la actitud del partido conservador.

Se trató especialmente de las próximas elecciones municipales.

El ministro de Hacienda señor Alvarado, expuso la necesidad de allegar recursos para cubrir las atenciones públicas y el funcionamiento de algunos organismos esenciales á la nación, como el Consejo de Estado.

El ministro de la Guerra, general Luque y el de Estado, señor Pérez Caballero, leyeron las comunicaciones cruzadas entre el general en jefe de las operaciones de Melilla, señor Marina y la embajada marroquí sobre las operaciones militares y las gestiones de los emisarios del Sultán.

Se acordó atender á todos estos asuntos dentro del espíritu de la necesaria continuidad de la política que se sigue en lo que afecta al problema internacional.

El señor Moret, como ministro de la Gobernación, leyó las bases de un decreto estableciendo en su integridad la Ley municipal de 1877, aplicando, dentro del texto de sus artículos, las disposiciones más importantes comprendidas en los proyectos de descentralización administrativa que su-

cesivamente se han sometido á la aprobación del Parlamento y principalmente en lo que se refiere á las facultades propias de los Ayuntamientos de carácter ejecutivo y á los acuerdos sobre la municipalización de los servicios.

Se aprobaron por unanimidad estas bases, que pueden considerarse como el programa del Gobierno ante el país, con motivo de las próximas elecciones.

Luego se ocupó el Consejo de las relaciones comerciales con el extranjero, teniendo en cuenta las resoluciones que parecen próximas á tomarse en el Parlamento de Cuba y las que se discuten actualmente en la Cámara francesa; de las aplicaciones del último arancel de los Estados Unidos y de las probables consecuencias que estos hechos provocarán en las demás naciones.

El objeto de la discusión se cifró principalmente en la defensa de los intereses nacionales del país y en el amparo de nuestra industria.

La conversación versó sobre el posible desarrollo de los mercados para nuestros productos.

Los ministros de Hacienda y de Fomento, señores Alvarado y Gasset, quedaron encargados de proceder con actividad en estos asuntos.

Se aprobó el expediente sobre el monopolio de las cerillas y terminó el acto después de aprobarse otros expedientes de menor importancia.

### Los temporales

Castellón.—A consecuencia de los temporales reinantes, han quedado completamente perdidas las cosechas de vino y aceite.

Incendios.—Las oficinas de la zona de reclutamiento y los almacenes de esta ciudad han quedado inundados, causando grandes pérdidas.

En la calle de Fernando Gasset, las aguas llegaron á dos metros de altura, inundando las habitaciones y arrastrando los muebles de las casas y ganado que había en el campo.

Auxilios.—Han marchado dos compañías de Infantería para Vinaroz con el objeto de auxiliar á las personas amenazadas por las inundaciones.

Efectos de un rayo.—Desperfectos.—Tortosa.—En Benicarló la tempestad también ha causado grandes destrozos.

Un rayo cayó sobre una fábrica donde causó desperfectos. Una dinamo eléctrica quedó completamente inutilizada.

El servicio de alumbrado también ha sufrido averías á causa de la abundante agua, que ha caído.

El río Ebro arrojó tres personas que quedaron ahogadas.

Ha sido de tal importancia el temporal, que no se recuerda haya ocurrido otro igual en esta comarca.

### La Política

#### De propaganda

Madrid 4 (2'15 m.)  
Sevilla.—Han marchado á Jerez y Cádiz los señores Soriano, Tapia y Torres, con el objeto de llevar á cabo trabajos de propaganda electoral.

El viernes regresarán á esta ciudad, marchando por la noche á Madrid.

#### Un mitin

El domingo celebrarán un mitin los radicales, los socialistas y los ácratas para pedir la amnistía de los presos por los sucesos de Barcelona y la revisión de los procesos.

Animación en el Círculo Conservador.—El Círculo Conservador está extraordinariamente animado. Se trabaja para preparar las próximas elecciones municipales.

El señor Maura examina detenidamente las condiciones de los candidatos.

#### Proyecto del señor Moret

El subsecretario de la Gobernación señor Alba, ha dicho que el decreto proyecto del señor Moret sobre descentralización de los servicios municipales, se publicará la semana próxima.

Añadió que mañana comenzarán los nombramientos de Alcaldes. Se han poseionado de sus cargos los señores Burell y Galarza

## Elecciones en los Estados Unidos

Graves incidentes.—Un elector muerto.—Colegio incendiado.—Urnas robadas

Madrid 3 (4'15 t.)  
New-York.—Se han celebrado en todo el territorio de esta República elecciones municipales.

En varios puntos han ocurrido graves incidentes y especialmente en Washington y Gackson. Las noticias que se reciben de aquellos puntos son alarmantes.

En un distrito, luchando los partidarios de dos bandos políticos, resultó un elector muerto.

Un colegio electoral fué destruido por un incendio. También fué pasto de las llamas una casa donde habían quedado depositadas las urnas de varios colegios.

En San Sebastián se robaron unas urnas que fueron destrozadas en la plaza pública.

## De Barcelona

Una víctima de los sucesos  
Barcelona 4 (2'30 m.)  
En la casa de Socorro de la calle de Bárbara ha fallecido hoy el individuo Fernando Grande Quintana, de 43 años de edad, que fué herido de un balazo en el pecho el día 27 de julio con motivo de los sucesos ocurridos en esta capital.

Dicho herido se hallaba desde entonces en la citada casa de Socorro, sin poder ser trasladado á su casa á causa de su estado gravísimo.

Despedida del general Santiago  
Ha marchado en el rápido á Madrid el que hasta ahora ha sido Capitán general de Cataluña, señor Santiago.

Le despidieron el Capitán General accidental señor Cortés y varios generales, jefes y oficiales.

La despedida que se le tributó fué cariñosa.

Consejo de guerra.—El temporal  
En la Sala de Justicia del cuartel de la calle de Sicilia se ha celebrado consejo de Guerra contra una mujer, por alteración del orden público durante los sucesos de julio.

El fiscal le ha pedido la pena de un año, y ocho meses de prisión.

Hay tendencia á que de nuevo se reproduzca el temporal de los días pasados.

La conferencia de Cambó  
Barcelona 4 (11'15 m.)  
La conferencia que dará el señor Cambó en la «Liga Regionalista» versará sobre la actual política como base de la autonomía nacional.

El discurso que preparaba el señor Cambó para pronunciarlo en el Congreso, lo mandará imprimir para repartirlo á la prensa de toda España.

En honor de Pinazo  
Los pintores catalanes han obsequiado con un banquete al notable pintor señor Pinazo Martínez por su triunfo en la Exposición internacional de París.

La guerra en el Rif  
El temporal dificulta las operaciones.

Madrid 4 (2'15 m.)  
El ministro de la Guerra, general Luque, ha dicho que había recrudecido el temporal en Melilla de tal modo que imposibilita el aprovisionamiento de las fuerzas. Por igual motivo la marcha de la artillería se efectúa con dificultad.

A esta causa se debe que se hayan suspendido las operaciones que iban á realizarse estos días para las cuales se habían reunido las tropas necesarias en Melilla.

Un obsequio del general Marina  
Madrid 3 (11'30 n.)  
Melilla.—El general en jefe del Ejército de operaciones señor Marina, obsequiará mañana con un thé al Comandante del puesto francés del Mulya M. Bouqueron y á los emisarios del Sultán que han venido para gestionar la pacificación de las kábilas.

El general Marina ha recorrido las posiciones del campo exterior de la plaza.

El temporal.—Llegada de fuerzas  
Madrid 3 (11'30 n.)  
Melilla.—Reina otra vez sobre esta comarca un intenso temporal.

Es objeto de muchos comentarios la llegada de distintas fuerzas á la plaza.

Dícese que han venido para tomar instrucciones sobre las nuevas operaciones que vamos á emprender.

Jura de voluntarios.—Sin novedad.  
Madrid 4 (11'15 m.)  
Melilla.—En el campamento del Regimiento de León se ha efectuado la jura de banderas por los voluntarios.

El acto ha sido presenciado por los generales Morales y Tovar y el Comandante francés M. Bouqueron.

En todas las posiciones siguen las fuerzas sin novedad.

Enfermos.—Cantinerero perseguido  
Melilla.—Hoy zarpará el vapor «Menorquina» conduciendo algunos enfermos á Málaga.

Un cantinero que era perseguido por los moros, estuvo oculto por espacio de dos horas en un escondrijo natural del monte Gurgú.

Los moros le perseguían para robarle. Al fin pudo despistarse el cantinero y llegar ileso á la plaza.

ka se han internado en el Rif para dedicarse á la siembra y demás faenas agrícolas.

En Benicarló se han visto numerosos grupos de moros dirigiéndose hacia el interior.

La siembra.—Revista  
Melilla.—En las inmediaciones de Cabo de Agua los moros se dedican á la siembra de cereales y legumbres.

El general señor Muñoz Cobos, ha reconstituido su brigada.

Sin novedad  
Madrid 4 (11'15 m.)  
Melilla.—Han regresado sin novedad á la plaza las fuerzas que custodiaron el convoy de víveres que se envió ayer á Zeluán.

Material sanitario á Zeluán  
Madrid 4 (11'15 m.)  
Melilla.—Ayer circularon muchos camiones conduciendo material sanitario á la Bocana de Marchica, donde se ha trabajado la noche entera para preparar el convoy para Zeluán, á donde siguen enviándose los efectos necesarios para la instalación de un hospital provisional.

Moro intoxicado?—Exaltación  
Madrid 4 (11'15 m.)  
Melilla.—El general Aguilera se halla mejoradísimo de su indisposición.

Un vendedor moro se sintió ayer tarde enfermo del vientre.

Con objeto de calmarle los dolores se le dió una taza de té de una taberna cercana y se le condujo al Hospital, donde se agravó, falleciendo hoy.

Los moros adictos atribuyen su muerte á una intoxicación por la taza de té.

Los ánimos se han excitado con dicho motivo de tal modo, que ha sido preciso incautarse de todos los artículos que contenía la taberna, los cuales han sido analizados, viéndose que no contenían ninguna materia nociva.

ÚLTIMAS NOTICIAS  
El Vaticano intercedió por Ferrer  
Madrid 4 (11'15 m.)  
Roma.—«El Corriere della Italia» dice en un artículo que el Cardenal monseñor Merry del Val propuso á S. S. el Papa y éste aceptó, la idea de indicar á España que el Vaticano intercedería en favor de Francisco Ferrer si se aceptaba la intervención, tomándose en consideración la solicitud de indulto.

Añade el periódico citado que esto destruye la especie que se propaló contra Merry del Val, quien, en tal ocasión demostró su caridad sacerdotal.

Política peruana  
Madrid 4 (12'15 m.)  
Lima.—El Gobierno estudia la unificación de la Deuda exterior.

Ha sido nombrado ministro del gabinete peruano el señor Carlos Forero.

Honduras y Nicaragua  
Puerto Cortés (Honduras).—Los gobiernos de los Estados Unidos y de México, han comunicado al Presidente de la República, que siguen atentamente la actitud de Honduras ante la resolución de Nicaragua, de aumentar los aranceles para la introducción de productos de Honduras.

Maura candidato regionalista  
Madrid 4 (11'15 m.)  
«El Imparcial» de hoy dice en su información política que la «Liga Regionalista» encabezará la candidatura de diputados á Cortes por Cataluña, con el nombre del ex-presidente del Consejo D. Antonio Maura.

De elecciones  
Madrid 4 (11'15 m.)  
Se han reunido en el domicilio del señor Maura los Sres. Lacierva, Dato y González Besada.

La reunión duró un buen rato, tratándose en ella de los preparativos para las próximas elecciones municipales.

Enfermos en Cádiz.—¡A buenas horas!  
Madrid 4 (11'15)

Cádiz.—Ayer se registraron en los hospitales 27 altas de enfermos procedentes de Melilla.

Ayer contrajeron matrimonio Juan García, de 64 años de edad é Isabel Mario, que sólo tiene sesenta y uno.

Este matrimonio ha sido comentadísimo por lo original.

Próxima ejecución de un reo  
Cádiz.—Espérase en breve la llegada del verdugo de Sevilla para ejecutar al reo Silverio Sepúlveda, cuyo indulto ha sido denegado.

Sepúlveda había asesinado y robado en Cuenca, pero fué indultado, destituyéndose á Ceuta.

De allí se fugó á Tánger, donde pidió hospitalidad á un compatriota, asesinandole y robándole.

Por la Exposición de Valencia  
Madrid 4 (11'16 m.)  
Valencia.—Hoy marcha á Madrid la Comisión que preside el señor Trenor para que se snbencione la Exposición y se declare Exposición Nacional.

Una obra póstuma de Chapí  
Madrid 4 (11'15 m.)  
Anoche en el Teatro Cómico se estrenó la zarzuela «El Diablo con faldas», cuya partitura es una de las obras póstumas del Mtro. Chapí.

Al final de la obra se tributó una ovación ensordecedora á la memoria del notable maestro.

Mitín republicano en Cádiz  
Cádiz.—Espérase en breve la llegada

del diputado radical señor Soriano, quien organizará un mitin de propaganda electoral.

Con igual objeto estuvo ayer en Jerez.

En honor de M. Nougueron  
Madrid 4 (11'15 m.)  
Melilla.—Los generales Marina y Tovar han conferenciado acerca de la marcha de la campaña.

El comandante del puesto francés del Mulya Mr. Bouqueron ha sido obsequiado con un banquete de cuarenta cubiertos, por algunos generales y jefes del ejército de operaciones.

El obsequiado brindó, á los postres, por el Ejército, por el Rey, por los Españoles y por el triunfo de nuestras armas en el Rif. Al terminar fué aplaudidísimo.

Ascensos  
Madrid 4 (2'15 t.)  
El «Diario Oficial» del Ministerio de la Guerra publica los ascensos de los primeros tenientes destinados en Mallorca Sres. Cuervo, Ritzabalaga, Rivas y Vives.

Joao Franco  
Madrid 4 (2'15 t.)  
Lisboa.—«El Diario Ilustrado» asegura que Joao Franco no volverá jamás á la política activa.

Consejo en Palacio  
En el Consejo de Ministros celebrado en Palacio, el señor Moret pronunció un discurso tratando de la política exterior, pues de esto, según él dijo, habrá mucho que hablar.

Se extendió en examinar la situación de Inglaterra y Grecia.

Se dió cuenta á S. M. el Rey del Consejo de anoche y del decreto aprobado en él para la descentralización administrativa.

También se trató de la marcha de la campaña de Melilla.

El general Luque, al salir dijo que hoy partirán de Burgos en dirección á Melilla dos baterías de artillería.

¿Una Junta de terroristas?  
Preguntado por los periodistas el subsecretario de Gobernación Sr. Alba acerca de la noticia que publican algunos periódicos, de haberse descubierto una Junta de terroristas, dijo que oficialmente nada sabía sobre este asunto.

Heridos y enfermos  
Almería.—Del vapor «Velarde» fueron desembarcados 72 individuos entre heridos y enfermos procedentes de Melilla.

Han sido recibidos por las autoridades y «La Cruz Roja». En los muelles había numeroso público.

Se ha inaugurado con solemnidad el nuevo hospital.

El gobernador de Córdoba  
Comunican de Córdoba que llegó á aquella capital el nuevo gobernador civil á quien se dispensó un entusiasta recibimiento.

Acudieron muchas comisiones oficiales y público.

Consejo de guerra  
(Urgente)  
Madrid 4 (4'30 t.)  
El sábado próximo se celebrará en esta capital Consejo de Guerra para juzgar las causas que se instruyen contra el director de «La Correspondencia de España» don Leopoldo Remco.

Thifaldos detenido  
(Urgente)  
Madrid 4 (4'30 t.)  
Atenas.—Los gendarmes han detenido al oficial de Marina Thifaldos, jefe de la revolución y á varios de sus cómplices.

De Melilla.—Inundaciones  
(Urgente)  
Madrid 4 (4'30 t.)  
Las últimas noticias recibidas de Melilla, dicen que han caído fortísimas lluvias inundando varias casas de la parte baja de la población.

También se han inundado algunos campamentos.

La Bolsa de Madrid  
Madrid 4 (4'30 t.)  
Interior contado. . . . . 85'70  
Interior fin de mes. . . . . 86'02  
Amortizable 5 por 100. . . . . 101'70  
Banco de España. . . . . 454'50  
Compañía de Tabacos. . . . . 386'50  
Francos. . . . . 8'50  
Libras. . . . . 27'35  
Exterior de París. . . . . 86'00  
FABRA

Lotería Nacional  
Sorteo del 10 de Noviembre  
En la Administración de Loterías núm. 1, Plaza de Cort, se hallan de venta los siguientes números:

1.009, 4.263 y 64, 7.571, 8.827 y 29, 9.974 y 79, 10.225, 51, 55, 11.255 y 59, 12.346, 13.912, 15 y 19.

A 10 pesetas el décimo  
Hay billetes de Navidad

Memorandum  
PARA MAÑANA  
Sol.—Sale á las 6 h. 21 m.; pónese á las 16 h. 44 m.

Luna.—Sale á las 11 h. 8 m. pónese á las 14 h. 5 m.

Trenes para viajeros.—Salidas de Palma para Manacor, á las 7'40, 14 y 18'15.

Idem para Felanig, á las 7'40, 14'3 y 18'15.

Idem para La Puebla, á las 7'40, 14'40 y á las 18'15.

Salidas de Manacor para Palma, á las 2'30, 6'30 y á las 17'15.

Idem para Felanig y La Puebla, á las 0'30 y 17'15.

# Fenol Comeleran

Véase el librito que acompaña a cada frasco. Se vende en todas las farmacias y droguerías Depósito central: J. URIACH y C. - Moncada, 20, Barcelona.

Es el mejor desinfectante, anti-epidémico, anti-hemorrágico, cauterizador é insecticida. El preservativo más eficaz del Cólera, Fiebre amarilla, Tifus y Viruelas. Cura enseguida las quemaduras, heridas, sabañones, varicela, herpes, picaduras, mordeduras, dolor de muelas, etc., etc.

## Vapores Directos

de Pinillos, Izquierdo y Compañía de Cádiz

Servicio rápido y directo con salida fija cada 20 días

**LÍNEA DEL BRASIL-PLATA**

Para Rio Jansiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, Saldrá de Barcelona fijamente el 10 de Noviembre el vapor español de 7,500 toneladas

**BARCELONA**

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

Prestan este servicio magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de primera y segunda clase sobre cubierta. Camarotes de lujo y de preferencia. El pasaje de tercera clase se aloja en amplios departamentos, sirviéndose la comida en mesas-luz a un precio eléctrico.

**Sociedad Anónima de Navegación Trasatlántica de Barcelona**

**LÍNEA DE LAS ANTILLAS**

Para Canarias, Habana, Santiago de Cuba, Cienfuegos, Guantánamo y Manzanillo saldrá de este puerto, directamente el día 16 de noviembre el magnífico vapor

**Berengner el Grande**

Admite carga y pasaje para dichos puntos debiendo declarar con anticipación los señores cargadores la carga que tengan que reservarse.

Para más informes dirigirse a los señores Martínez y Planas San Juan 20, Palma, únicos representantes de la Compañía.

## La borrachera no existe ya

Se manda gratuitamente una muestra de este Coza maravilloso

Se puede tomar en café, té, leche, licor, cerveza, agua ó en alimentos, sin saberlo el bebedor.

TÉNGASE CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES EL POLVO COZA SOLO ES EFICAZ CONTRA LA EMBRIAGUEZ

El polvo COZA produce el efecto maravilloso de disipar al borracho del alcohol, (cerveza, vino, ajeno, etc.) Obra tan silenciosamente y con tanta seguridad que la mujer, hermana ó hija del bebedor pueden administrárselo sin saberlo él y sin que se necesite decirle lo que determinó su cura.

El polvo COZA ha reconciliado millares de familias, ha salvado millares de hombres del oprobio y del deshonor y les ha vuelto ciudadanos vigorosos y hombres de negocios muy capaces; ha conducido a más de un joven por el camino derecho de la felicidad, y prolongado muchos años la vida de ciertas personas.

La Casa que posee este polvo maravilloso, envía gratuitamente, á quien lo pida, un libro de testimonios y una muestra.

El polvo Coza es garantizado inofensivo.

El polvo Coza se encuentra en todas las farmacias y en los depósitos al pie indicados.

Los depositarios no dan muestras, más dan gratuitamente el libro de testimonios á los que se presenten en su farmacia.

**COZA HOUSE** 76, Wardour Street, Londres 264, Inglaterra  
Depósito en PALMA DE MALLORCA:  
**Centro Farmacéutico**

## Gorsetería "La Catalana,"

CUESTA DE BROSSA-12-tienda-Palma

ELEGANCIA—HIGIENE—ECONOMIA

Extenso y variado surtido en corsés de todas clases y hechuras, á precios reducidos, desde 2 ptas. y media uno.

Especialidad en la confección de corsés á medida y de los modelos: Corte Sastre, Imperio, Rectos, Parisien, Sport Soutien gorge, etc., etc.

Esta casa ha recibido ya el modelo de corsé, único en Mallorca, que será moda en París este invierno.

Modelos y figuras de los principales corsés europeos y de la moda exclusiva para la

**Corsetería CATALANA, Brossa, 12**

Corsés higiénicos para señoras, en estado interesante—Fajas ventrales, con ó sin plaga umbilical—Ligas, ballerías, adornos, tejidos y toda clase de artículos para corsetería—Compras de todas clases.

Últimas creaciones de París

Ricos corsés para novias

NOTA.—Previo aviso se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar corsés.

DE GLICERO FOSFATO DE CAL CON CREOSOTAL

**Solución Benedicto**

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, esteros crónicos y afecciones gripales, infecciones ósmáticas, inspección, debilidad general, prostración nerviosa, neurastenia, hipertensión arterial, caries pulmonares, sacroilitis, etc., etc.

Fresco 250 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo 41, Madrid y principales farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Velazuela, plaza de la Custería y en el Centro Farmacéutico.

La victoria de los medicamentos

**EMERIN**

del griego *εμερις* en un solo día

Tomando á tiempo Emerin corta el progreso de la SÍFILIS, VENEREO, ANFIMIA EN EL PRIMER DÍA

LOS COMPTES HERRIERI son diez veces más eficaces que el medicamento ordinario, evitando el uso de las peligrosas cáusticas, quitando cualquier sustancia que sea nociva y la frecuencia de orinar, los dolores que causan los medicamentos venéreos, las inflamaciones de la vejiga, las cistitis, las uretritis, las cistitis, CATARROS DE LA VEJIGA, CULICULOS, DISCONTINENCIA DE URINA, FLUJOS BLANCOS DE LAS MUJERES, BLENNORRAGIA (gota miliar), etc. Una caja de COMPTES HERRIERI con la debida instrucción, 250 pesetas.

EL ROJO DE URATIVO HERRIERI, asociado al medicamento ordinario, quita el dolor y restituye de la sangre, cura completamente y definitivamente la SÍFILIS y todas sus consecuencias: inflamación, dolores de los huesos, Adenitis glandular, manchas de la piel, perleñas, papulosis, papulosis, esparangos, herpes, etc., etc. Una caja de ROJO DE URATIVO HERRIERI con la debida instrucción, 250 pesetas.

El Regenerador de la Sangre HERRIERI es el único regenerador de la sangre que actúa directamente sobre la médula ósea, produciendo la formación de los glóbulos rojos, y por lo tanto, la curación definitiva de los trabajos intelectuales y musculares, insomnio, anemia, palidez, etc. Una caja de HERRIERI con la debida instrucción, 250 pesetas.

Para pedidos, correspondencia y consultas por carta, dirigirse al "COMPTES HERRIERI", calle Segue, núm. 4, Barcelona, y en España, en Palma de Mallorca, Farmacia de D. Juan Velazuela, plaza de la Custería, núm. 4.

Composición: R. Glicérrica 4, Sulfato 4, Rheim 2, Cinchona 2, Salsolium D. 2, Iod. Pot. 0,10—C. Apolina 0,05, Terebintino 0,10, Triticum C. S. Acid. Benzoi. 0,01, R. Hipofosfito 4 Sal de Palletir 0,50. Manganosa 0,20 Perrosa 0,10, Nux vomica 0,01.

## LLOYD ITALIANO

Compañía de vapores rápidos y directos entre Barcelona y Buenos Aires

Especiales para el transporte de pasajeros de tercera clase

Con espaciosos y ventilados dormitorios, grandes comedores con mesas, lavabos, departamentos para señoras y niños, luz y ventilación eléctrica.

**CORDOVA**, 13 octubre. **MONTEVIDEO**, 17 noviembre

**PRINCESA MARFALDA**, 29 octubre. **FLORIDA**, 28 id.

**INDIANA**, 4 noviembre. **CORNOVA**, 5 Diciembre.

Cocineros Españoles recientemente contratados

Para carga y pasaje de primera, segunda y tercera, dirigirse á las Oficinas de la Compañía JARDIN DE LA REINA, 17 (esquina Pelaires) PALMA.

## BENEMÉRITO BRILLANTE

El único betún líquido en negro y blanco, colores avellana, amarillo, café, corinto y otros varios, que hace tiempo viene usando el Ejército y Armada, Guardia civil y Carabineros para el abrillantado y limpieza de botines, monturas y calzado en dichos colores reglamentarios, y el público en general en calzado, botas de montar, capotes de coche, etc., con éxito maravilloso, mereciendo elogios de señores Generales, jefes y oficiales, y de cuantos lo han usado, por su brillo similar al propio charol, conservación de los materiales, resistencia al agua al frío y al calor por las grasas insensitivas de que se compone que tampoco mancha la ropa, pronto y fácil empleo sin el molesto uso del cepillo, es el **Benemérito Brillante**. De venta en las principales droguerías y zapaterías y al por mayor en el depósito de la Fábrica P. Carretas 1 Galateo, Madrid y por sus representantes en todas las capitales de España y varias del Extranjero. En la provincia de Baleares su representante **Don Santiago Alberto**, con depósito en Palma, Santa Eulalia 15 y 17 y en la Puñola, calle de la Plaza, 41. Se remiten prospectos y circulares á cuantos lo pidan.

## CURACION RAPIDA Y SEGURA

de las Enfermedades Urinarias

Se obtiene usando solamente el conocido y acreditado producto

# SANTALOL SOL

**GONOROL**

Único principio activo de la esencia de Sándalo, cuya eficacia ha sido reconocida como superior á cuantos medicamentos se anuncian para curar la **BLENNORRAGIA** en todas sus manifestaciones, **CISTITIS**, **ALBUMINA**, **INCONTINENCIA** y otros. Método sencillo y económico.

**Aviso** IMPORTANTE: Para evitar en cuanto sea posible que los enfermos pasen ser sorprendidos en su buena fe ó ignorancia, pidan siempre **SANTALOL SOL** con el nombre de **GONOROL**, que hemos patentado expresamente á dicho objeto.

en todas las Farmacias, dirigiendo los pedidos, reclamaciones y consultas á la **FARMACIA SOL**, Cortes, número 608 (chaffin á Balme),—Barcelona.

**Venta**

## Depilatorio imperial del Dr. Padró

Desaparece pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis.—Por su eficacia é inocencia sale el Depilatorio, 50 años de éxito. Venta en Droguerías y Perfumerías.—BARCELONA, en el Pal. Farmacéutico del Globo.

## Inmenso surtido

en estuches con 50 cartas y 50 sobres, desde 0,75 á 6 pesetas. Clase especial superior 2 pesetas por caja.

Tarjetas para menús, participaciones de boda y nacimientos, desde la clase más económica á la más lujosa, clases españolas y alemanas.

Toda clase de títeres, portaplumas, escribanías, escalerillas, raspadores, moles sellos y pisapapeles.

Fronteras para copiar, de libro colado, desde 18 á 40 pesetas. Brochetas, posnetos, y copiadores de cartas.

Tintas para escribir, negra, violeta y comunicativa. Lapiceros Faber, Lira, bolista, americanos. Gomas Faber, elefante y clases extra.

Tela imperial para planos, papeles dibujo, tinta china en barra y líquida, pluma Humboldt, San Pedro, Blauy, Mallet, Corona, etc., etc.

Estuches para matemáticos desde pesetas 1,75 á 20. Estuches de pinturas, al fresco y acuarela.

Objetos para regalos, tarjetas, tarjetas, porta-monedas, petacas, devocionarios, álbums para tarjetas postales, sorpresas, felicitaciones, etc., etc.

Novedad en tarjetas postales, 100 modelos nuevos de las mejores vistas de Baleares, en negro y colores.

**ALBUMS DE BALEARES CON 80 VISTAS**

**GOLAS EN ESPAÑOL, FRANCÉS É INGLÉS.**

**ULTIMAS NOVEDADES** en obras CIENTÍFICAS Y LITERARIAS

**Imprenta y Librería de José Tous**

Plaza de Cort, 14 y 16—San Bartolomé 32—Teléfono núm. 6

## La Unión y el Fenix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital Social: 12.000.000 de ptas. efectivas

COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

**45 AÑOS DE EXISTENCIA**

Seguros sobre la vida, seguros contra incendio.

Subdirector en Baleares, D. Miguel Arias.—Plaza de la Constitución 44—2º.

## Vapores correos italianos

Con itinerario fijo y directo para MONTEVIDEO y BUENOS AIRES Servicio rápido SEMANAL, combinado entre las compañías Navegazione Generale Italiana y La Veloce

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y excelente trato

**Próximas salidas de Barcelona**

LOMBARDIA, 19 octubre. **PRINCIPE UMBERTO**, 5 nov.embre.

ITALIA, 28 id. **ARGENTINA**, 10 id.

UMBRIA, 31 id. **CAMPANIA**, 12 id.

SAVOIA, 4 Noviembre. **EUROPA**, 18 id.

**Cocina y servicio á la Española**

Admiten carga y pasaje de primera, segunda y tercera clases para dichos puntos y también para Las Palmas (Canarias).

Para carga y despacho de pasaje dirigirse á los Sres. Salom y Rullán, plaza de la Libertad Palma, 3, frente al Borne.

## La Pecuaria Mallorquina

Autorizada la publicación del anuncio por la Comisaría General de Seguros

El día 28 de Mayo de 1909

PLAZA DE SAN ANTONIO, NUM. 7, PALMA DE MALLORCA

Esta Sociedad constituida legalmente y propuesta para su inscripción, después de constituido el depósito que marca la ley y Reglamento acerca de las empresas de seguros de 14 de Mayo y Real Decreto de 12 de Agosto de 1903, asegura á todo evento después de vacunado, todo el ganado de cerda, ya sea destinado al pastoreo, ya sea destinado al engorde.

LA PECUARIA MALLORQUINA, la primera y única sociedad de esa índole, establecida legalmente en PALMA DE MALLORCA, paga en caso de siniestro, todo el valor que tuviera el asegurado al ocurrir el siniestro.

Para informes en los pueblos á los señores Profesores Veterinarios de los mismos, y en Palma, en el domicilio social, PLAZA DE SAN ANTONIO, NUM. 7, PRINCIPAL.

## SANDALO PIZA

MIL PESETAS

al que presente CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las Enfermedades Urinarias Premiadas con medallas de oro en la Exposición de Barcelona 1888 y Gran Concurso de París 1889. Venticinco años de éxito crean Urinas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona, Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos de mente las prescriben reconociendo ventajas sobre todas sus similares. Precio 14 reales. Farmacia del Dr. PIZA, plaza del Pino 8, Barcelona y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando.

## Servicios de la Comp. Trasatlántica de Barcelona

**Línea de New-York, Cuba y Méjico.**—El día 26 Octubre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor M. GALVO, directamente para New-York, Habana y Veracruz.

**Línea de Venezuela Colombia.**—El día 10 Noviembre saldrá de Barcelona, el 12 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el ANTONIO LÓPEZ, directamente para Los Ánimas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Lázaro y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Golfo. Para cuyos puertos admite pasaje y billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Coro, con trasbordo en Curacao y para Cumana, Caripano y Trinidad, con trasbordo en Puerto Cabello.

**Línea de Filipinas.**—El día 19 de Noviembre saldrá de Barcelona habiendo hecho las escalas intermedias el vapor ISLA DE PANAY, directamente para Génova, Port-Saïd, San Colombo, Singapur, Ho Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oeste de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

**Línea de Buenos Aires.**—El día 3 Noviembre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor P. DE SATRUSTEGUI, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

**Línea de Canarias.**—El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor M. L. VILLAVEVERDE, directamente para Teguay, Casablanca, Marrácn, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con regreso á Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

**Línea de Fernando Póo.**—El día 25 de Noviembre de Barcelona y el 26 de Cádiz saldrá el vapor SAN FRANCISCO para Fernando Póo con escalas en Casablanca, Marra y otros puertos de la costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajero, á quienes la Compañía da el alojamiento más cómodo y trato esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que embarquen en sus buques.

## Avisos importantes

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 31 por ciento en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 abril 1904, publicada en la Gaceta de 22 del mismo mes.

Servicios comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía se encarga de trabajar en Ultramar los Muestreos que le sean entregados y de la custodia de los artículos cuya venta, como ensayo, desean hacer los Exportadores.

**Línea de Cuba y Méjico.**—El día 17 Noviembre saldrá de Bilbao, el 20 de Santander el 21 de Coruña el vapor REINA MARIA CRISTINA, directamente para Habana, Veracruz, Tampico. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta y también precios convencionales para camarotes de lujo.

**Línea de Tánger.**—Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes.—Salida de Tánger: Martes, jueves y sábado.

Informarse en Palma los Sres. Miguel M. Granada y U.ª, Plaza Antonio Maura, número 4, Palma.

## ACEITE DE HOGG

de HIGADO FRESCO de BACALAO, Natural y Medicinal (Trasatlántico)

El mejor que existe EN EL MUNDO EN EL SABOR DE LOS ACEITES ORDINARIOS.

UNICO PROPRIETARIO: HOGG, 13, Rue Paul Baudry, París, y EN TODAS LAS FARMACIAS.

## Sociedad Anglo Española de motores

Gasógenos y Maquinaria General (Antes Julius G. Newill)

Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio Madrid, Mahón—Tánger en Mahón.—Sucursal Barcelona plaza Palacio 11.—Central Madrid Salón del Prado 114—legación de la casa «Crosley Brothers» constructora especialista de los acreditados motores para gas de aluminado, gas pobre, gasolina, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.

Gasógenos sistema y patente Crosley á inyección de aire por medio de ventilador y gasómetro y sin caldera de vapor—Gasógenos sistema y patente Crosley á aspiración—Motores sistema Downson—Máquinas y calderas de vapor de insuperable construcción.—Motores completos de material eléctrico para alumbrado, transporte de fuerza y accionamiento Material contra incendios de la república casa Shand Mason y Compañía.—Bombas de agua conjugadas diferenciales, centrifugas de vapor directo sistema Blake y de otros sistemas.

Material de minas.—Locomotoras y material de ferrocarriles.—Construcción de reactores, barcos de pesca y de recreo.—Dragas, grúas.—Reparación de buques.—Construcción metálicas.—Calefacción y ventilación, fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.

Motores instalados en España suman más de 91.000 caballos de fuerza.

**PRESUPUESTOS GRATIS**

Único representante Bernardo Estala, Palma de Mallorca

**Habitación**  
Señoras solas, cederían á caballero serio habitación amueblada, para vivir como en familia.  
Informes; Centro de Anuncios.

**Almohada permanente**  
Compra y venta de toda clase de almohadas, colchones, etc. del Monte de Piedad. Españolas desde 5,00 pesetas en adelante.  
Despach 40—Santa Catalina.

**Venta**  
De un huerto y varias casas situadas en el casco de la Ciudad junto al Hospital de San Miguel, calle de San Miguel, Administración de Loterías.

**Se alquilan** Dos botigas con un entresuelo en la plaza de la Constitución (a) Borne núm. 20, y para informes en la calle de la Palma n.º 13.

**Callicida Lluch** Matacallos, ojos de callo y toda clase de zapatos para aliviar dolor ni molestia. Precio 1/2. De venta: Casa Lassalle, San Nicolás y en las farmacias, perfumerías y droguerías.

## LLOYD SABAUDO

El día 22 de Octubre, saldrá de Barcelona para

**BUENOS AIRES**

el nuevo y lujoso vapor de 14.000 toneladas de gran marcha

realizando la travesía en QUINCE DIAS

Camarotes espléndidos en primera clase.—Tres puentes de pasaje. Jardín de invierno.—Telégrafo Marconi.

Segunda clase económica á precios reducidos

**TERCERA CLASE**

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa

**Cocina española**

El día 12 de Noviembre saldrá para el mismo punto el vapor

**Tomaso di Savoia**

Y el día 1.º de Diciembre saldrá para igual destino el vapor

**PRINCIPE DI PIEMONTE**

Para informes en Palma, calle del Mar, 49, primero.

**Consignaciones, Representaciones, Tránsitos** **Ramirez Hermanos** Comisionistas de Tránsito Ancha 27, Bajos, Barcelona, Teléf. 1.933 **Exportación, Importación, Fletamento**

Esta casa se encarga de establecer precios alzados sumamente económicos para despachos de aduanas, trasbordos y transporte de mercancías con destino á todos los países.

**Dirección telegráfica: Ramirhos**